

GACETA ESPAÑOLA.

SEVILLA MIÉRCOLES 16 DE ABRIL DE 1823.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

PORTUGAL.

Lisboa 4 de Abril.

Por varios buques portugueses llegados á este puerto de las costas de Cabo-Verde y Rio-Janeiro se sabe que el gobernador y tropas que la corbeta Lealtad condujo á Santiago, fueron aqui recibidas con grandes muestras de alegría, iluminaciones &c. &c. — Nada adelantan las noticias de Pernambuco, sino que corría el rumor de haber sido derrotado el general Labatour por las tropas portuguesas de Bahía. — En las islas de Madera y Azores continuaba reinando la mayor tranquilidad y adhesión al sistema constitucional. La ciudad de Bahía continuaba muy estrechamente sitiada y con grande escasez de víveres.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

S. Sebastian 31 de Marzo.

No acabamos de salir de incertidumbres, continuamente estan los ultras amenazando con su entrada en la península, y el cordón sanitario, convertido en cuerpo de observacion, metamorfoseado despues en ejército de los Pirineos, y denominado en el dia ejército de España, no parece que se halla aun en el estado que tanto desean los furibundos guerreros del Sena.

Tal giro pueden tomar los acontecimientos que vemos lo que menos se espera. La potencia francesa tiene mucho que hacer, y el ejército no poco que expurgar si todo ha de ser ultra. Han arrestado á un edecan de Guilleminot, á quien parece que encontraron una caja de águilas imperiales para insignias militares: Guilleminot ha sido reemplazado por el ministro de guerra en el destino de mayor general del ejército: tambien han removido del mando de la artillería al general Tirlot: se anuncia como cierta la prision del general Piat y toda su oficialidad á dos leguas de Paris, saliendo para el ejército de los Pirineos, y á muy pocas horas de despedirse de Luis XVIII para venir á tomar el mando de una division del ejército: junto todo esto al manifiesto espíritu de descontento, que ya no se disimula en el ejército frances, y que cada dia se comprueba mas y mas con frecuentes deserciones de soldados y oficiales, á pesar de las exquisitas precauciones tomadas por evitarlas, induce al mas desconfiado á creer, que á lo menos se retardará la invasion, aunque no sea mas que por el tiempo que se necesita para que el gobierno de los ultras tome las nuevas seguridades que necesita despues de haberse visto precisado á retirar su confianza á algunos de los principales gefes del ejército. Y ¿cuán mal dispuesta no estará la masa: cuán adelantada su fermentacion, cuán imposible no será quizá el evitar que el dia menos pensado de la última leccion á esa turba de fanáticos, si vemos que la sospecha se dirige contra los primeros resortes que debian hacerla obrar segun las intenciones de ese ministerio mal seguro y trémulo? Digan los ultras que el ministro de la Guerra es enviado á ser mayor general del ejército en castigo de su inactividad; aun cuando el reemplazo de otros gefes y el arresto de un general no mostrasen claramente que no es tal el motivo de la mudanza, á cualquiera salta á los ojos la inconsecuencia de dar el cargo de mayor general de un ejército que va á invadir un reino extraño á un general tachado de inactivo. ¡Grande escasez deben tener de generales de confianza!

Luz 4 de Abril.

La columna de refugiados franceses duerme esta noche en Ermani, y mañana de madrugada estará ya en Irun en frente de sus compatriotas del otro lado. Luego que llegó á Bayona la guardia real que acompaña al duque de Angulema, se encargó de todos los puestos y de todo el servicio de la plaza y ciudadela; rodeó de centinelas el palacio del duque, é hizo que el maire echase un bando para avisar que los centinelas de la guardia real hacen fuego al tercer quien vive no respondido. El dia que llegó el duque

de Angulema no se oyó ningun viva; se mandó iluminar la ciudad, y apenas lo hicieron la tercera parte de las casas. Todo esto pasa ya de demostraciones.

Logroño 31 de Marzo.

El Patriota riojano publica lo siguiente:

Los franceses conocieron á los defensores de la fe, y á pocos dias de estar en San Juan de Luz los cinco batallones de Navarra reunidos, todo el pueblo, todo el ejército que llegó á rozarse con ellos clamó por su separacion. Hubo en efecto rencillas muy pesadas entre las tropas francesas y los facciosos, y se deramó sangre por ambas partes; pero instando los franceses por echar de su territorio esta canalla, su general D. Carlos España les propuso salir con honor tomando por pretexto el atacar la columna del coronel Salcedo que se hallaba por aquella parte cubriendo el frente de Pamplona. El 25 salieron de Francia; pasaron por Roncesvalles, y el primer batallon que manda Juanito, y que consta de 900 plazas, se adelantó hasta Villaba á tomar la espalda de Salcedo. Los otros cuatro batallones atacaron por el frente, y nuestra tropa se retiraba sobre Pamplona con bastante orden, á pesar de que el primer batallon del Príncipe habia sufrido bastante. Pero Juanito sale de su emboscada, y el primer batallon de Vitoria, que se empeñó vivamente con él, perdido su comandante el intrépido D. Bernardo Echaluze, y alguna de su fuerza, padeció algun desorden.

Entre tanto salió de Pamplona el coronel De Pablo, que acababa de llegar con un convoy, y tomando alguna fuerza mas de la guarnicion salió sobre Villaba, donde tambien se empeñó con los facciosos, y logró la retirada de Salcedo á la plaza con el resto de su fuerza, despues de haber perdido nuestras dos columnas como 400 hombres, entre ellos 15 oficiales y 2 gefes. La faccion ha tenido cuando menos igual pérdida, á pesar de su triple fuerza. Sin embargo los cinco batallones se han quedado sobre Pamplona como sitiandola. sabemos que el 4.º está destinado á operar como siempre sobre Logroño, y en breve se unirá con Uranga, que hoy estaba en Peñacerrada despues de haberse paseado por toda la Rioja Alavesa. El resto de la columna de De Pablo que estaba en Tafalla se retiró sobre Tudela: Merino despues de tomar en Ezcaray 13 piezas de cañón, que pagó á dinero contante, se retiró por puerto de la Demanda á Quintanar de la Sierra, donde mandó llevar 50 piezas mas. Tanto Merino como Uranga se portaron ahora mejor que otras veces, porque ya se creen los amos, y tratan de acreditarse.

Boletín del 1.º de Abril. Despues de los sucesos de Villaba la faccion se dirigió á Tafalla, con el fin de cargar á la mitad de la columna de De Pablo que habia quedado en aquel punto: pero como esta se habia retirado ya á Tudela, los facciosos no consiguieron su intento, y se dividieron: Juanito se internó en la ribera, llegando hasta al frente de Calahorra, y Santos Ladron se estableció en Estella. Al mismo tiempo Uranga, que se hallaba hacia Peñacerrada, se extendió hacia esta parte, y esta noche pasada unos 100 de los suyos recorrieron los pueblos de Viana, Moreda, Oyon, y una pequeña partida de su caballería llegó á estar á las diez de la noche sobre este puente; pero antes de amanecer ya habian despejado el campo, y todos se fueron á su cuartel general de Santa Cruz de Campezu. Santos Ladron mandó comparecer hoy en Estella á Uranga para que le entregue los mozos, caballos, dineros y efectos requisados en territorio Navarro. Ya en otras ocasiones hubo grandes disputas sobre los límites de estas dos potencias y sobre mutuas indemnizaciones por alguna incursion repentina: hoy no será tan facil una transacion, porque la fe está boyante, y nadie cede con gusto lo que posee con seguridad; pero luego indemnizará Castilla á las partes beligerantes. Entre tanto avisamos al publico que Vitoria ó Logroño van á recibir una zarpada de la faccion navarra que se reúne al efecto con la de Alava.

Nuestro Ruiz Mantilla con 65 caballos entre lanceros y Borbones salió ayer á las tres de la mañana de Sto. Domingo sobre los 150 caballos de Merino y Cuevillas. Al pasar por Anguina tuvo avisos seguros de su direccion, y en Altabe iba ya sobre la caballería facciosa con media legua de diferencia. Si los alcanza, ya estan frescos, y lo mismo sería si fueran 300, porque los lanceros y su comandante nunca cuentan á los facciosos sino despues de muertos.

Idem del 5. La facción navarra sigue ocupando el corazon de la ribera y los caminos que dirigen á Pamplona, impidiendo con esta plaza toda comunicacion. No descuidan el reclutar, aunque no hacen en esta parte progresos de mayor cantidad. Tampoco tienen ya aquella confianza en los franceses que antes: primero, porque en el poco tiempo que estuvieron en Francia se trató de regimentarios, y esto es lo que mas aborrecen: gustan de pelear á su modo como los croatos y panduros. Segundo, porque ellos mismos se llegaron á persuadir que no invaden la Península, cosa que tenían tragada como inevitable antes de su entrevista. Tampoco les acomodó el oír la política que piensan usar los franceses si entran: á esta gente del bronce no le gustan políticas.

Los lanceros no alcanzaron á la caballería de Merino y Cuevillas, y se volvieron desde Treviana, y aquel dia anduvo la caballería facciosa 16 leguas: ya se ve, el miedo da alas, y no es lo mismo huir que correr. Mañana entrará Arana con toda la columna, sino espera un dia mas para acompañar á Ballesteros. La junta de Alava sigue aumentando sus fuerzas considerablemente, y su cuartel general de Santa Cruz de Campezu está lleno de coronas: mas parece un concilio que una junta militar.

Barcelona 2 de Abril.

Primera compañía de voluntarios del partido de Mataró. = En virtud de la orden que se sirvió V. S. darme ayer noche para que pasase á atacar y sorprender, si posible fuese, á los facciosos, que segun noticias se hallaban en el pueblo de Amer, á las diez de ella salí de esta con 55 hombres de la compañía de voluntarios de mi mando, y 40 infantes y 5 caballos de la M. N. V. de Blanes, al cargo de su oficial D. Pablo Thió. A las tres de la mañana del dia de hoy llegué á las inmediaciones del pueblo, desde donde dispuse que el alférez D. Francisco Carbonell con 15 hombres se introdujese con el mayor sigilo dentro del mismo pueblo, y se cerrase en la casa que le indiqué para darme los oportunos avisos, mientras que yo con la fuerza restante me situaba en el molino llamado Vellespre aguardando que amaneciese.

» Luego que supe que los facciosos se hallaban dispersos por el pueblo, y que habia algunos en la plaza de la Constitucion, previne á Thió que con los nacionales de Blanes se apoderase de la derecha, y que el teniente D. Josef Barrera (que voluntariamente se unió con nosotros) con los 5 caballos se situase al pie de las alturas, para impedir la retirada al tiempo que se les atacara por la izquierda. En efecto, entré con 10 hombres en la plaza de la Constitucion, donde encontré como unos 15 facciosos, que á los primeros tiros hicieron lo de costumbre, es decir, huir cobardemente á unirse con unos 100 que se hallaban á la salida del pueblo, los que se escaparon hácia las alturas, desde donde se les desalojó junto con la fuerza que tenia el indicado Carbonell, quien en virtud de las órdenes que le di se presentó en la plaza, y les obligamos á escaparse dispersos por varios puntos, ayudados de las ventajas que ofrece la aspereza del terreno.

» El resultado de esta accion ha sido matar 13 de los perros esclavos, 5 dentro del pueblo y 8 á su salida y subida de las alturas, causarles un considerable número de heridos, tres prisioneros, cogerles 4 caballos, que son los únicos que tenían, 9 fusiles y varias prendas, sin que por nuestra parte hayamos tenido otra pérdida que la del cabo de la caballería levemente herido de un bayonetazo; quedándome el sentimiento de que el corto número de la misma arma me privase el placer de exterminar enteramente los miserables que se hallaban reunidos.

» No me detendré en manifestar á V. S. el entusiasmo, bizarría y valor heroico de todos los individuos á quien tuve el honor de mandar. Son hijos de Padilla, y está dicho lo demas.

» Lo comunico á V. S. para su inteligencia, satisfaccion de los buenos y escarmiento de los malos.

» Dios guarde á V. S. muchos años. Gerona 23 de Marzo de 1823. = Ramon Barrera. = Sr. gefe político de esta provincia.»

—El Indicador publica las noticias siguientes, que le comunica su correspondiente de Francia desde Perpignan en fecha del 26 de Marzo.

Amigo Indicador: ¿qué príncipe, qué revista, y qué solemnidad

misima farsa! ¿Y este es el héroe del mediodia, el heredero presunto del trono de los *Lises*? Yo no habia tenido hasta ahora el disgusto de verle! pero, amigo Indicador, ¿qué figura tan ignoble! y qué talante tan mezquino y ordinario!

» Y á este, decia yo entre mí, se ha confiado la árdua empresa de ir á arrancar á 14 millones de españoles y portugueses su libertad y sus derechos? ¿Y este habrá de romper y atravesar un dia la línea fatal de Torres-Vedras, y saltar la cortadura y el puente Suazo? ¿Y este habrá de plantar un dia el *trapajo blanco* en las altas torres de Cádiz y Lisboa?

La revista de Canet, amigo Indicador, fue mucho mas triste de lo que pudiera vmd. ni aun imaginar. Habia en aquel campamento 4400 hombres de infantería, 600 caballos, y tres compañías de artillería con 16 piezas. ¡Pero qué silencio tan sepulcral no reinó al dar el grito de ordenanza de *viva el Rey*! El Príncipe iba como aturdido de fila en fila al contemplar aquel espectáculo, y á pesar de sus cortísimas luces, no puede menos de haberle hecho mucha sensacion el pensar la clase de tropa con que se propusiera emprender un proyecto tan grandioso y tan serio como el de la invasion de España.

El 23 llegó la orden de Paris para dar al ejército las raciones de campaña desde el 1.º de Abril. Nuestros *u'tras* principiaban ya á triunfar creyendo bien próxima la invasion; á pesar de esto, cuando al dia siguiente se presentaron los asentistas para contratar y asegurar las provisiones del ejército en España, se les contestó formalmente que no habia orden aun para entablar esta especie de contratos.

El convite fue con poca diferencia tan opaco y triste como la parada. Figuraban en él, y en lugar preferente, los generales franceses Moncey, Curial y demas, á quienes el Príncipe hubo de adular del modo mas bajo. A la cola de la mesa, y confundido con los ayudantes, se le dió un lugar á Eroles, á pesar de su graduacion y de la altísima mision que el cree ejercer. ¡Terrible y amarga leccion para los ambiciosos y traidores que aun quisieran imitarle! Y no hablemos de brindis ni de canciones, pues S. A. dicen que aborrece mortalmente toda especie de versos desde que en Burdeos le jugaron la pieza de meterle dentro de una servilleta la famosa cancion de los *Misioneros* de Berenguer. En el teatro reinó la misma frialdad y silencio; en una palabra, hemos tenido un verdadero dia de *difuntos*. ¿Qué presagio!

Yo me inclinaria á creer, amigo Indicador, que la invasion, que debe verificarse sin duda, no lo será por esta parte de la Cataluña. Dígolo, porque el estado de nuestros departamentos limítrofes, de Marsella y de Tolon, el rezelo que deben inspirar los religionarios de las Cevenas, y mas que todo la terrible fermentacion del Leonés y Delfinado, deben hacer calcular á nuestros políticos las consecuencias que pudiera acarrear una desgracia en España, en vista de la particular afeccion que se les tiene á vmds. por acá. Tal vez pues la invasion se verifique solo por la Navarra y la Vizcaya. Hácia allá sabemos al menos se dirige casi todo el dinero del ejército, y la mayor parte de los 150 uniformes que se han trabajado en Paris para el ejército *español-realista*.

S. A. marchó por fin sin salvas ni ruidos, y sin mas demostracion que tal cual banderola ó *galloons blanco* en algunas vueltas, que tal es al fin el estandarte actual de la Francia. Se ha notado aqui mucho que el Príncipe no ha querido recibir á la *junta superior de Cataluña*, como ni en Tolosa á la *regencia*. Todo esto prueba que este duque no quiere cortapisas, y que se propone entrar en España tan *absoluto* como lo son su tío y su padre por acá.

Los *clubs* de nuestros *u'tras* han adquirido de poco tiempo á esta parte un vigor y una insolencia inexplicables. El del café *Bosse* de Nimes y el de *Montcalm* de Mompeller han resuelto definitivamente no obedecer ni complimentar alguna orden del Rey ni del ministerio, sin la expresa aprobacion del conde de Artois ó de la duquesa de Angulema. Y he aqui, amigo Indicador, todo el secreto de la faccion. Ningun individuo de la familia hace el menor caso del Rey. Y la guerra se ha provocado en parte con el objeto solo de poner á Angulema al frente del ejército, y poder bajo este pie burlar mejor al Rey, ministerio, cámaras, y á la nacion entera. Pero los unos y los otros quedarán frescos.

Todo irá bien, amigo Indicador, no lo dude vmd.; por acá no nos dormimos: vivan vmds. muy alerta, y no olviden nunca que Nápoles y el Piamonte se perdieron mas bien por las intrigas de los *charlatanes* de patriotismo que por las armas de los austríacos. El verdadero patriota ni chilla, ni alborota, ni calumnia; ni divide; el verdadero patriota no es ni intolerante, ni exclusi-

vo; los que mas ruido movian entre nosotros al principio de la revolucion eran precisamente los asalariados de Pitt.

P. D. El *ladro* Misas no se ve en parte alguna hace ya tres dias. Dicen si está preso á instancias de Eroles, contra quien hablaba venablos, como tambien contra nuestro Gobierno. Le habian rebajado desde el grano de coronel hasta el de capitán segundo, *por no saber leer.* ¿Qué gente!

— Los viageros que vienen de Francia aseguran que el espíritu público se manifiesta cada dia mas exaltado, á medida que los *ultras* tratan de reprimirlo. Un sugeto que presencié la revista que el duque de Angulema pasó á las tropas en las inmediaciones de Perpiñan, que serian como unos 60 hombres, dice que los gendarmas fueron los únicos que respondieron con entusiasmo á los gritos de viva el Rey: que ni la artillería de á pie ni el tren quisieron responder; muy poco la caballería, y la infantería contestó con un murmulio desaprobador. El mismo sugeto presencié una escena en el teatro de Burdeos; en el cual, habiéndose cantado una patriótica, que concluia con el estribillo de viva el Rey, quisieron las autoridades y algunos *ultras* que se repitiese; de lo que incomodado el público, empezó á silvar, y á decir á voces *fuera*; de modo que á pesar de la orden del prefecto no volvió á repetirse.

Por el patron de un buque, llegado hoy de Marsella en 24 horas, sabemos que á su salida de aquel puerto habia en la ciudad un fuerte tumulto, y que la tropa y el paisanage se estaban haciendo un vivo fuego, de resultas de haber celebrado el pueblo con demostraciones nada equívocas de amor á la libertad la conducta firme y patriótica del diputado Manuel en las sesiones de 3 y 4 del corriente. Dice el mismo patron que en medio de la refriega aclamaba el paisanage con continuos vivas la Constitucion del año de 91, la soberanía nacional y al Emperador Napoleon II.

Aunque en estas noticias puede haber alguna exageracion, sin embargo es muy verosímil que la conducta impolítica de los *ultras*, tan contraria á los verdaderos intereses de la Francia, y tan afrentosa para todo frances que se acuerde de que su país dictaba leyes á toda la Europa en lugar de recibirlas, excite en los ánimos una indignacion universal, semejante á la que causó en Inglaterra la conducta imprudente de Jacobo II, que no escarmentado con los infortunios de su padre, olvidó todas las reglas de la razon y de la sana política, y acarreó la total é irreparable ruina de su casa y familia. Este ejemplo terrible, que debiera contener al partido *ultra*, é inspirarle alguna moderacion, parece que está profundamente olvidado, sin embargo de que hasta los menos perspicaces ven, si quieren verlo, que hay muchos elementos en Francia capaces de ocasionar una catástrofe semejante á la que derribó la casa de Stuart. Si los que dirigen la nave del Estado quieren evitarla, consulten sin pasion la opinion nacional, y entonces podrán estar seguros del acierto en negocio que tanto les importa.

Idem 2 de Abril.

El 27 de Marzo se presentaron en Labisbal 43 facciosos con el objeto al parecer de sorprender la guarnicion, y de robar algun dinero y caballos. El teniente coronel Barrera los recibió algo mejor de lo que ellos seguramente esperaban; y el resultado fue matarles 4 y herirles 2: en términos que los 37 restantes dejaron las armas, y principiaron á clamar que se acogian al indulto, como se verificó así en efecto.

Culataquid 1.º de Abril.

De un parte de nuestro gefe político comunicado al Sr. secretario de la Gobernacion de la Península consta lo siguiente:

«A pesar de no haber tropa en esta provincia, y no faltar en ella facciosos ni enemigos ocultos para sublevarla y paralizar la accion del Gobierno, se ha llevado á debido efecto dias há el último reemplazo del ejército; y el comandante general tiene ya en su poder la cantidad correspondiente para el vestuario y armamento de los quintos.

«La sexta parte del batallon de la milicia, que deberá componerse de 800 hombres, está ya instruyéndose en el manejo del arma; los demas individuos concurren de los pueblos en gran número, y en pocos dias se habrá aumentado considerablemente: su vestuario se está haciendo con la mayor actividad, y el dinero de su importe está ya recaudado. Continúan tomándose las medidas convenientes para el aumento de las compañías de cazadores, y ya se tiene el vestuario, armamento y caballos para treinta individuos de esta arma, que pronto podrán hacer grandes servicios á la provincia que los mantiene.»

Elogia luego á los diputados de esta provincia, particular-

mente por la constante actividad con que despreciando riesgos inminentes han llenado sus deberes en circunstancias tan críticas; y concluye el gefe político del modo siguiente:

«Por lo tanto en justa retribucion de los enunciados servicios, aspiran al glorioso título de beneméritos de la patria, y para cuyo efecto, ofreciendome yo gustoso como presidente á ser el órgano de tan benemérita corporacion, encarezco la justicia y patriotismo de V. E., á fin de que se sirva expedir los diplomas correspondientes para justificar sus individuos este precioso emblema, al que no puede renunciar ningun español siendo hijo digno de su patria.»

Valencia 5 de Abril.

En los dias en que los facciosos sitiaron esta ciudad se aprehendió uno de ellos, y en el acto de la prision decia á sus aprehensores: *por Dios no me maten vivos, que yo tambien me haré judío.* Tanto puede en los infelices la seduccion y el engaño. De este modo á manera de carneros son conducidos los ignorantes al matadero, donde perecen quizá persuadidos que mueren en defensa de la religion, y peleando contra hereges, cismáticos ó judíos.

Nuestras tropas salieron de Castellon, quedando bien guarnecida la ciudad. En el pueblo muy buen espíritu, escarmentados los infames. Bajo la lápida fue fusilado el perverso que la rompió con el martillo, que la habia antes ensuciado tres veces, y que habia conducido á los facciosos á robar las casas de sus patriotas. El coronel Bazan le mandó formar consejo de guerra, y murió.

Se ha dicho que el dia 2 entró en Segorve la division de tropas nacionales que viene de Aragon á esta provincia de Segorve. Las murallas del fuerte de Sagunto tiemblan; y si en breve no abren sus puertas los que le ocupan á las invencibles tropas nacionales, tendrán que quedar envueltos entre sus escombros.

Corre la voz que los facciosos tenian el dia 2 en capilla al ciudadano Cabrerizo, regidor de esta ciudad. No nos persuadimos cometan el atentado de quitarle la vida; pero si lo hiciesen, tenemos en nuestro poder con quien vengar su sangre.

Carta 11 de Abril.

En el Redactor general se han publicado las siguientes noticias de Ultramar.

Tenemos á la vista periódicos de Buenos-Aires, que alcanzan hasta 28 de Diciembre último. En el Arco de esta fecha se insertan noticias de Montevideo, que «por declaracion solemne de su heroico cabildo ha despedazado las cadenas que lo ligaban al Brasil.» En el cuartel general de S. Josef se habia establecido una junta gubernativa presidida por el baron de la Laguna, la cual se ocupaba en proyectos de proscripcion y exterminio de muchos vecinos honrados de la campaña y de la referida ciudad. — El 23 cerró sus sesiones la sala de representantes de la provincia de Buenos-Aires, quedando resuelto se abran el 1.º de Mayo. — Olafeta al frente de 200 hombres ha invadido la provincia de Salta en los momentos en que principiaba á disfrutar tranquilidad. — En capítulo de Mendoza de 30 de Noviembre se refiere que por sugetos procedentes de Chile se sabia que el director O-Higgins se hallaba en Valparaiso, donde habia ido con el objeto de pagar la escuadra, y aun se decia que de licenciarse á solicitud del lord Cochrane. — En cartas de Valparaiso de 11 y 15 de Noviembre se lee: «Hallanse listos los buques y 300 caballos, esperando el primer aviso para conducirlos á los puertos intermedios por contrata hecha con el Gobierno de Lima; á la fecha ya habria marchado Alvarado á Arica apoyado con el refuerzo que ha enviado el general Bolivar.»

Tenemos tambien periódicos de Maracaibo hasta 29 de Enero último, de los cuales se deduce que la pericia y actividad del general Morales han desconcertado los planes de los rebeldes, que se proponian nada menos que circunvalar y reducir las tropas reales al extremo de rendirse ó ahogarse en la laguna. Los bravos defensores de Colombia, dice el *Posta español* de Venezuela del 15, no atreviéndose ya á batirse, ni aun á esperar á nuestros miserables como ellos nos llaman, segun se ha visto en el reconocimiento que acaba de hacerse en las provincias de Trujillo y Mérida, han apelado para exterminarnos al recurso mas propio de su pérdida indole, cual es el de la mina. En efecto, sabedores de que el general Morales y los valientes con que iba en busca de Urdefieta debian pernoctar en Estanques, le prepararon una en aquella hacienda; pero la Providencia hizo horrorizar tanto á su mayordomo de tan infernal y cobarde invencion que dió oportuno aviso, evitando la catástrofe que amenazaba. — Las armas españolas han triunfado en varias acciones parciales, y se han inter-

ceptado interesantes documentos, que patentizan la dolosa é infame política que dirige á los gobernantes colombianos, y la impotencia en que se encuentran con solo la diversion que ha empezado á hacer el activo general español de la Costa-firme.

—Entre las noticias que publica el *Posta español* del 22 merece especial mencion la de haberse vuelto á alzar Pastos contra sus tiranos, degollando á las tropas opresoras.

Madrid 10 de Abril.

Segun noticias fidedignas, que acabamos de recibir, ha sido derrotado nuevamente en Aranda por el comandante Valdés el faccioso Bessieres, que continuaba sus correrias por aquel pais. No dudamos que los esfuerzos y la continua vigilancia de nuestras tropas, y su digno gefe el conde del Abisbal, limpiarán en breve de facciosos todo el territorio del primer distrito.

Sevilla 15 de Abril.

Hemos recibido periódicos de Paris, que alcanzan hasta el 29 de Marzo inclusive, y no contienen noticias de la mayor trascendencia. Continúan los preparativos militares, la agitacion en muchos puntos de la Francia, las causas contra los que han dado gritos sediciosos &c. &c.

La famosa *Gaceta de Francia* hace una pintura á su modo, refiriendo un gran tumulto acaecido en el teatro de Marsella; hubo puñadas y palos: no se atreve á decir mas.

La misma gaceta divide á los facciosos en tres fracciones: la primera, cuyo depósito se halla en S. Juan de Luz, estará al mando de O'Donell y España: la segunda en S. Juan de Pie de Puerto al de Quesada y un fraile, esto es, el Trapense; y la tercera, cuyo depósito está en Santander, será mandada por Longa.

Por el mismo periódico sabemos que toda la Extremadura (límitrofe de la provincia de Sevilla) está en insurreccion contra el Gobierno!!! Es vmd. un famoso facultativo, le decian al Médico á Potos.—Pues á te mia que yo no lo sabia.

Al embajador frances cerca de la Puerta otomana se le estaba aguardando en Paris.

Creíase en Paris que para el 5 del corriente se publicaria el manifiesto de guerra en el cuartel general del duque de Angulema, y que el 7 se verificaria el paso del Vidasoa.—Se hablaba vagamente de una conspiracion con muchas ramificaciones. Se prendia á muchos oficiales superiores, y parece que hay en el ministerio frances grandes desavenencias.

El prefecto de las Landas se queja en una proclama de las tentativas criminales que se reproducen bajo diferentes formas en aquel departamento para alterar la fidelidad de las tropas que pasan á los Pirineos. El 6 debia llegar á Burdeos la duquesa de Angulema. El *Corresponsal* de Hamburgo ha esparcido la voz de que cada una de las tres grandes potencias continentales debe enviar un comisario al cuartel general del duque de Angulema.

Se dice que S. A. R. está de mal humor; que ha tenido altercados con el duque de Belluno, y que la invasion proyectada para el dia 2 se ha suspendido hasta el 10, y tal vez hasta el 15. Tambien se ha dicho que se verificaria la invasion inmediatamente; pero que solamente avanzarian las tropas hasta el Ebro hasta la llegada al ejército de todas las que se esperan del interior.

Fondos públicos en Lóndres el 24 de Marzo: tres por 100 consolidados 74: idem á buena cuenta 74 y un octavo. Cinco por 100 de España 32 y medio: idem de 1821 á 26.

El *Constitucional* de Paris dice haber recibido el *Sun* del 25 por extraordinario: » Los fondos ingleses y las inscripciones de España han tenido una subida considerable: los consolidados, que se abrieron al 74 y un octavo, subieron á tres octavos y medio, y parecian subir mas. Las inscripciones de España han subido uno y medio por ciento, pues al medio dia estaban á 27 y medio, y se habian abierto á 26 y cuartillo.

S. S. ha creado y proclamado 12 cardenales de la iglesia romana que son los Sres. Frosini, Riario, Bertazzoli, Pallota, Odescalchi, Turiozzi, Falza-Cappa, Serlupi, Pedisini, Pandolfi, Dandini, Orfini, reservándose otros 11 *in pectore*.

D. Mariano Tamariz, oficial de la secretaría de la comandancia general del undécimo distrito, con fecha de 29 de Marzo de este año ha cedido en obsequio de la Hacienda pública, y con destino á las obras de fortificacion de la plaza de Badajoz, mil rs.

vn. de sus sueldos vencidos, á pesar de la cortedad de ellos, y de la numerosa familia que sostiene, á fin de contribuir en la parte que le es posible á disminuir las urgencias de la patria. S. M. ha tenido á bien admitir esta generosa oferta; mandando al mismo tiempo que en su Real nombre se dé las gracias á Tamariz por su patriotismo.

En virtud de Real orden los correos de Madrid y Cádiz, que hasta aquí salian de aquella capital los sábados despues de las 10 de la noche, lo verificarán en lo sucesivo los domingos á las 12 de la mañana, cerrándose para el efecto el recibo de la correspondencia una hora antes.

ARTICULO DE OFICIO.

El Gobierno ha recibido el parte siguiente:

Tercer ejército de operaciones. = Excmo. Sr.: Segun parte que con fecha 1.º del actual me ha dado el comandante de caballería en persecucion de facciosos D. Victor Sierra, resulta que el teniente D. Manuel Diaga y el alférez D. Ramon Franco, del regimiento de Calatrava, con dos pequeñas guerrillas de individuos del propio cuerpo batieron y persiguieron separadamente á los facciosos, aunque en muy superior número, causándoles el primero la pérdida de cinco caballos, que les cogió despues de haber seguido dos leguas á la faccion extinguida de los cabecillas Batanero y Pelayo; y el segundo que se encontró con unos 40 de la canalla les cogió seis caballos, varias armas de fuego y un prisionero; habiéndose comportado con el mayor valor é intrepidez todos los individuos que componian ambas guerrillas, y distinguiéndose los oficiales que las mandaban, así como el cabo 1.º Alejandro Pellico, los segundos Mateo Gallardo y Josef Cuevas, el trompeta Manuel Velazquez, y el soldado de Almusa que acababa de llegar con un pliego mio, y á pesar del cansancio de su caballo fue de los que mas acosaron al enemigo, debiendo por último manifestar á V. E. que con la primera de las dos guerrillas, compuesta de 10 caballos, se hallaba un sargento y un soldado de coraceros. Todo lo cual pongo en conocimiento de V. E., recomendando á tan valientes individuos, y á fin de que se sirva manifestarlo á S. M., pues no deben quedar sin la mencion honorífica á que se han hecho acreedores dichos defensores de la libertad nacional. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 8 de Abril de 1823. = Excmo. Sr. = El conde del Abisbal. = Excmo. Sr. secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

Orden de la plaza del 15 al 16 de Abril de 1823.

Gefe de dia para hoy, por estar enfermo el que se nombró ayer, el comandante del segundo batallon de la milicia nacional local de Sevilla D. Antonio Perez Duran.

Para mañana, por hallarse enfermo el que se nombró hoy, el comandante de la Reina D. Francisco Castellon.

Servicio á Palacio milicia activa y primer batallon de la milicia local de Madrid, cuya guardia mandará el comandante del primer batallon de dicha milicia local D. Benito Marraci, reuniéndose una y otra compañía en la plaza de la Constitucion á las diez y media.

Servicio de plaza, Marina y Reina; y las demas guardias que tienen fijas varios cuerpos siguen en la forma que ya está detallada.

Hospital y provisiones Numancia.

Patrullas las que estan detalladas.

Mañana se celebra consejo de guerra ordinario en las casas, y bajo la presidencia del coronel vivo D. Andres Giron, para juzgar á los paisanos Josef de Fuentes y Marcos Roman acusados de ladrones en cuadrilla, á que asistirán como vocales un capitán de la Reina, otro del Infante D. Carlos, dos de la milicia activa, y dos del cuerpo de artillería. La misa del Espiritu Santo se dirá á las nueve en el convento de S. Pablo.

El batallon del Infante D. Carlos nombrará un sargento, un cabo y ocho soldados, á disposicion del consejo, cuya fuerza se hallará á las nueve de la mañana en las casas del presidente, que vive en la Raveta, núm. 4, y concluido este se retirará á su cuartel. = Legliha.

NOTA. En la gaceta de ayer, col. 3.ª, donde dice Paris 26 de Abril, léase de Marzo.